

**Precios de suscripción** Pesetas  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 22 de Octubre de 1887.

N.º 1893.

## SECCION DE NOTICIAS

### Organizacion del Ejército

#### Proyecto del Ministro de la Guerra

Ya son conocidos los principios fundamentales en que descansa el proyecto de organizacion del ejército, sometido á informe de la junta superior consultiva.

Se propone la organizacion de un ejército de primera línea, compuesta de 300.000 hombres.

La division de este núcleo de fuerza, á la que debe preceder el servicio obligatorio, la division territorial y la localizacion, se hace por las distintas armas y cuerpos llamados á intervenir en las operaciones de guerra, correspondiendo á la infantería 71 regimientos de línea de á tres batallones, 15 batallones de cazadores, un regimiento de milicias de Canarias, 74 zonas para el reclutamiento y reemplazo, y ocho escuelas regionales de tiro.

En la caballería 28 regimientos activos, 28 de reserva en cuanto se refiere al personal activo de jefes y oficiales, cuatro establecimientos de remonta y cuatro depósitos de sementales.

El arma de artillería estará formada por ocho regimientos divisionarios de á seis baterías y ocho regimientos mixtos de cuerpo de ejército, compuesto de artillería de posición, montaña y de á caballo; ocho regimientos de plaza y reserva, para lo cual desaparecen los de reserva y depósito.

El cuerpo de ingenieros se organiza con ocho batallones mixtos y de reserva, un regimiento de pontoneros y una escuela especial de servicios.

Las tropas del estado mayor deben formarse una brigada de ordenanzas á pie, correos y comunicaciones y ocho secciones montadas de guías, correos y ordenanzas.

Completa el total efectivo de este ejército la brigada de administracion militar, la sanitaria y 28 compañías del tren de transportes.

La fuerza de estas unidades y las plantillas de oficiales y jefes quedan señaladas en el proyecto.

Al regimiento de Infantería se le señala como plantilla un coronel, tres tenientes coroneles, cuatro comandantes, 17 capitanes y 39 tenientes. La fuerza en tiempo de paz alcanza la cifra de 863 hombres, y en el de guerra 2.647.

Al batallon de cazadores de á seis compañías en tiempo de guerra, se fija la plantilla de un coronel, un teniente coronel, un comandante, nueve capitanes y 20 tenientes; su contingente en paz 451, en guerra 1383.

El personal de cada una de las zonas de reclutamiento, constará de un coronel, un teniente coronel, dos comandantes, dos capitanes y un teniente.

En cada uno de los 71 regimientos de reserva, existirán de la escala activa un comandante, un capitán y un teniente.

El personal de cada una de las escuelas regionales de tiro, lo formará un coronel, un comandante, dos capitanes y un teniente.

La oficialidad de cada uno de los

regimientos activos de caballería, estará compuesta de un coronel, un teniente coronel, tres comandantes, nueve capitanes y 18 tenientes. En cada regimiento existirá un escuadrón de depósito, y el total de su fuerza en paz 411 y en guerra 806.

El cuadro activo de las reservas será en las catorce impares, un coronel, un comandante, dos capitanes, tres tenientes, y en las pares, un teniente coronel, dos capitanes y dos tenientes.

Para cada uno de los establecimientos de remonta un coronel, un teniente coronel, un comandante, tres capitanes, seis tenientes; y en cada depósito de sementales un teniente coronel, un comandante, tres capitanes y seis tenientes.

La plantilla del regimiento divisionario de artillería estará constituida por un coronel, un teniente coronel, dos comandantes, 11 capitanes y 21 tenientes.

La de regimiento de cuerpo de ejército, un coronel, un teniente coronel, dos comandantes, 11 capitanes y 22 tenientes.

El regimiento artillería de sitio tendrá igual plantilla que el anterior.

El de plaza, un coronel, un teniente coronel, 10 capitanes y 21 tenientes.

El batallon mixto de ingenieros constará de un teniente coronel, un comandante, ocho capitanes y 14 tenientes.

El regimiento de pontoneros, un coronel, un teniente coronel, dos comandantes, ocho capitanes y 14 tenientes.

La escuela de servicios especiales, un coronel, un teniente coronel, un comandante, 12 capitanes y 25 tenientes.

La brigada topográfica y obrera, un coronel, un teniente coronel, cuatro capitanes y cuatro tenientes.

La fuerza de infantería de los batallones de depósito pasará á depender de las zonas de reclutamiento, y el contingente de tropas que formarán en caso de guerra los terceros batallones activos será del perteneciente á la primera reserva, con el fin de que estén instruidos en las faenas del soldado.

A esta primera parte de organizacion seguirá la de las reservas, cuerpos complementarios y plantillas de destinos, centros, comisiones y servicios separados del ejército de combate.

#### De La Publicidad:

#### Marruecos

Tánger 14.

Respecto al estado de este país, sucede un curioso fenómeno, y es que aquí hay temores por la amenaza de una intervencion armada del extranjero, y nada se teme en cambio del interior que por el momento está completamente tranquilo.

Las suposiciones alarmantes de la prensa de las naciones europeas, y la presencia de numerosos buques de guerra en estas aguas, son los motivos principales de una intranquilidad, que sin ser muy grande, no es normal.

Para demostrar la calma de todo el país, basta ver cuan infundados han

sido los rumores de disturbios, propalados por algun mal intencionado, y que no ha confirmado ninguna de las legaciones aquí establecidas. Un solo hecho probará lo que digo, y es, que el día 10 del corriente llegó de Fez un arriero portador de 30.000 duros en efectivo. Como de costumbre, el arriero no traía escolta ninguna, cosa que no habria sucedido, si hubiese, no seguridades, sino siquiera sospechas de que podía hallar á su paso el más leve peligro.

S' d-Mohamed-Torres, el ministro de Negocios extranjeros, dice que el sultan está muy mejorado, y hoy añadía, que se le consideraba fuera de peligro. Las legaciones no tienen noticia que contradiga las que proceden de Torres.

En el puerto hay gran movimiento de buques de guerra. Hasta ayer habia de estacion los cruceros españoles «Navarra» y «Castilla»; el primero de los cuales zarpó ayer á mediodía para Cádiz. Hoy ha entrado en puerto un cañonero portugués, y siguen anclados los dos buques franceses «Courbet», (acorazado) y «D' Estrées» (crucero).

Hay aquí, por consiguiente, tranquilidad absoluta.

#### La Tripolitania

Parece que el sultan ha adquirido la certidumbre de que el príncipe de Bismarck prometió al Sr. Crispi la cesion de la Tripolitania, en la entrevista de Friedtichsruhe, en pago del apoyo de Italia á los dos imperios, sus aliados.

El sultan ha sabido, en confirmacion de la anterior noticia, que el señor Crispi, á su regreso de Alemania ha sondeado al gobierno francés para saber cual seria su actitud en el caso de una ocupacion de la Tripolitania por tropas italianas.

Abdul Hamid está resuelto á resistir contra el desembarco de tropas extranjeras en las costas de Tripoli. Actualmente hay 15.000 hombres, armados con la carabina de repeticion Mauser, que guardan esta provincia del imperio otomano y un excelente cuerpo de artillería.

Es seguro que las guarniciones de la Tripolitania serán inmediatamente reforzadas.

#### La cuestion Caffarel

El Consejo de generales reunido para dar su opinion acerca del castigo que merecia en el orden militar el general Caffarel por el asunto de las cruces, ha emitido ya su informe.

Este Consejo estuvo formado por los generales Sausser, presidente, y Gervais, Boquet, Deffis y Launay.

Tres preguntas fueron formuladas por el presidente:

1.º ¿El general Caffarel es culpable de faltas contra la disciplina?  
 No, por unanimidad.

2.º ¿El general Caffarel es culpable de faltas contra el honor?  
 No, por unanimidad, después de discusion contradictoria.

3.º El general Caffarel, ¿se ha hecho culpable de falta de conducta habitual?  
 —Sí, por unanimidad.

Apoyado en este fallo el ministro de la Guerra, ha propuesto al presidente de la República que el gene-

ral Caffarel deje de pertenecer al ejército.

El desgraciado general Caffarel tendrá de retiro, en consecuencia, en lugar de 8.000 francos que corresponden á sus treinta y nueve años de servicio, 4.900 francos.

Además, su nombre será borrado de los cuadros de la Legion de Honor.

#### Las elecciones en Bulgaria

El gobierno del príncipe Fernando de Coburgo, ha obtenido grandísima mayoría parlamentaria, gracias á coacciones y atropellos que ha sido imposible ocultar. La mascarada electoral de Bulgaria ha sido completa, pues los pocos diputados de las minorías han sido hechos por los agentes del gobierno, y se anuncia ya que por dignidad no tomarán asiento en el nuevo Sobranie.

Los atropellos del gobierno han sido sangrientos y cada día llegan noticias á cual mas lamentables.

Los últimos telégramas—de origen vienés—dicen que solamente en Sofía hubo los días de elecciones 35 muertos y mas de 300 heridos. La poblacion demuestra públicamente grandísima indignacion, y el menor chispazo puede provocar un levantamiento temible.

En varias poblaciones, Lom Palanka entre ellas, las tropas dispararon contra el pueblo; en Plewna se entabló una violenta lucha, de la cual resultaron muertos 20 guardias y 30 ciudadanos. En las poblaciones de la ribera del Danubio hubo manifestaciones á favor de Rusia. En Gollovitza el pueblo se sublevó, consiguiendo expulsar á las autoridades; cuando llegaron á la poblacion las tropas encontraron saqueada la caja de la Hacienda, y al sub-prefecto tendido en medio de un charco de sangre. En Lutches, villa natal del jefe del partido radical Radoslavoff, el pueblo invadió el colegio electoral, destruyó la urna y no pudo terminarse la eleccion.

Estas noticias, aun suponiéndolas exageradas, añadidas á las que se tienen del estado de Bulgaria hacen preveer graves acontecimientos, en que Rusia intervendrá de seguro.

#### La expedicion de Stanley

Se acaban de recibir nuevas noticias de la expedicion de Enrique Stanley para el Africa Central.

El intrépido viajero continuaba sin novedad su marcha hacia el curso superior del Nilo.

La noticia de su próxima llegada habia producido viva agitacion entre las tribus que pueblan las márgenes de Abert Nianza.

Los jefes negros de la region del alto Nilo Blanco muestran disposiciones ménos hostiles á Emin Bey al saber que éste vá á ser socorrido por Stanley.

Emin-Bey envió dos destacamentos para proteger la marcha de la expedicion que va en su auxilio.

#### Los candidatos á la presidencia de los Estados Unidos

En la América del Norte ha empezado la campaña electoral para la Presidencia de la República. Los dos grandes partidos de la Union están preparándose en todos los Estados para la lucha que se entablará el

ño próximo. En el Ohio, que parece representar exactamente las opiniones de toda la Confederación, demócratas y republicanos han nombrado ya su candidato, que aceptarán los demás Estados.

Los demócratas han aclamado entusiastamente el actual Presidente M. Cleveland, recomendado á sus correligionarios el mismo programa de incorruptibilidad política y de reformas administrativas que le hizo triunfar en 1884.

La Convención republicana ha tenido grandes vacilaciones antes de escojer su candidato. Después de discutir vivamente se ha logrado el acuerdo á favor de M. John Sherman, quedando derrotado M. Blaine, el candidato vencido en la anterior elección.

M. Sherman es presidente del Senado, ha sido ministro, y desde que entró en la política se afilió al partido republicano. Probablemente será definitivamente abandonada la candidatura de M. Blaine, y á M. Sherman tocará luchar con M. Cleveland, uno de los presidentes de la Unión más enérgicos y populares.

## MAHON

### MARTIROLOGIO DE LA SEMANA

El lunes por la tarde el Delegado del Gobierno D. Juan Trémol, acompañado del Inspector de orden público D. Matias, y de un oficial de la Delegación, personóse sin decir oste ni moste ante las verjas de las Casas Consistoriales, y franqueada la entrada, se arma un batiburrillo de llamamientos, órdenes é inspección de libros, quedando de hecho demostrado como resumen que en estos tiempos del liberal señor Sagasta, un modesto inspector de orden público puede llevar la voz cantante en procedimientos contra el Alcalde de Mahon.

Otra cosa fué el miércoles. Por haber reproducido EL LIBERAL un artículo de «El Republicano» de Palma, el indispensable D. Matias nos secuestra los ejemplares de la tirada, y nuestro querido director susituto D. Anacleto Mir ve realizadas, cuando menos lo esperaba, las profecías de que en estos tiempos en que la prensa es *tan libre*, no tardaría en trabar conocimiento con los calabozos de la cárcel pública. Sin declaraciones previas, ni prevención alguna, le zampán al señor Mir en la cárcel, detenido sin comunicacion; de cuyo *beneficio* disfrutaba desde momentos antes, al parecer por la misma causa, el cajista del establecimiento tipográfico D. Miguel Gomila. La detención del director y del operario duró unas seis horas, ó sea hasta que se les llamó á declarar.

Artículo 520 de la ley de Enjuiciamiento criminal.—«La detención lo mismo que la prisión provisional, deben efectuarse de la manera y en la forma que perjudiquen lo menos posible á la persona y á la reputación del inculpado.

Su libertad no debe restringirse sino en los límites *absolutamente indispensables* para asegurar su

persona é impedir las comunicaciones que puedan perjudicar la instrucción de la causa.»

Artículo 506.—«La incomunicación de los detenidos ó presos solo podrá durar el tiempo *absolutamente preciso* para evacuar las citas *hechas en las indagatorias* relativas al delito que haya dado lugar al procedimiento.»

En los días sucesivos repítense las atentas comunicaciones del señor Delegado al Alcalde reclamándole la mar de datos: y porque el Alcalde se lamentó alegando la imposibilidad de darlos con la premura con que se pedían, tuvo el señor Trémol la magnanimidad de no imponerle más que una multa de 125 pesetas por desobediencia grave.

La última espina de esta corona, que para lo último hemos dejado, es la pérdida del destino con que había sido favorecido nuestro querido director propietario D. Miguel Seguí; por la cual pérdida no podemos menos de dar las gracias á las personas que tan caritativamente la han procurado, prometiéndoles que no olvidaremos semejante beneficio.

Y D. Ramon Ballester siempre en su farmacia, como diría el tranocho doctor Garrido: hoy cumplen los sesenta y siete días de detención.

En el último viaje del vapor-correo de Alicante á Palma, dejó en Ibiza á una comisión de la Junta central de Salvamento de Náufragos, que llevaba el encargo de estudiar la instalación en aquella isla de dos secciones con aparatos de salvamento nuevamente inventados; y parece que no saldrá de allí sin dejar establecido este importantísimo servicio.

A nosotros nos constan las buenas disposiciones que abraza el señor Comandante de Marina de la provincia de Menorca, en favor de la reinstalación en esta isla de una estación de Salvamento; y también consta al señor Ramis de Aireflor el decidido apoyo que encontrará en la prensa local, si él llega á tomar la iniciativa.

Hay en la vida ocasiones, en que se siente la necesidad de apelar á los sentimientos filantrópicos de las autoridades para realizar el bien comun. La sociedad jira sobre otros ejes que en los tiempos pasados, y la civilización ha introducido nuevas costumbres y creado nuevas necesidades. Ya no es posible que la isla de Menorca permanezca mas tiempo muda y oscura en la ancha y consoladora periferia que la caridad marítima abre alrededor de la nave naufraga, á fin de que los hombres de mar no sean diezmados sin clemencia por la segur del vendaval. La misma importancia del asunto nos escusa de estendernos ahora sobre esta tesis.

El invierno está á punto de abrirnos sus puertas, y los instantes son ya preciosos. El hombre es hijo de las circunstancias, y estas brindan con el aplauso de toda la isla al que restablezca en ella la Institución del Salvamento. El ilustre veterano, que se halla al frente de esta provincia marítima, es el llamado á enarbolar tan humanitaria bandera. Que la tremole, pues, sin pérdida de tiempo, y la prensa arrastrará á la opinion pública. Que evante su autorizada voz, y la llama de la caridad enjugará en nuestras costas las lágrimas del infortunio.

Hoy se han espedido por la Alcaldía varios libramientos, cuyo *páguese* estaba firmado por el Alcalde D. José Vidal. Los hay de empedrados, de festividades, de los pueblos de San Clemente, San Luis, Llumesanas, y Nuestra Señora de Gracia, y también los hay de los gastos ocasionados por la viruela y otros.

Para que el público forme exacto juicio de la actitud del señor Vidal en la cuestion de presupuesto, advierta que por un lado ponía el *páguese* á las mencionadas cuentas, y por otro se negaba á proseguir las obras municipales so pretexto de que el presupuesto no regía.

¿Qué criterio el del alcalde de real orden!

Desde que nos gobiernan los fusionistas en Mahon no habíamos presenciado una *persecucion tan tenaz y enérgica como se está haciendo de tres meses á esta parte contra los juegos y jugadores.*

Hoy no hay casino ni cafés ni bodegones que tengan nada que desear. *Gracias á las acertadas órdenes del Delegado Sr. Trémol secundadas por el incansable Inspector de policía D. Matias Ayundez, las familias disfrutan de una paz y tranquilidad no merecidas.*

El día 17 del actual se hallaba detenido en la Estación de Telégrafos de Barcelona, por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Ciudadela y dirigido á Antonio Mela plaza Real.

Mañana domingo, empezándose á las 8 y media de su noche, tendrá lugar en el casino del Consey un baile de sociedad.

Es de esperar que sea numerosa la concurrencia.

Siendo en gran número los aspirantes á socios presentados en el casino El Recreo, la Junta ruega á los socios que los presentan asistan con puntualidad á la votación de los mismos que tendrá lugar mañana á las tres de la tarde, con objeto de evitar dilaciones y entorpecimientos.

El lunes próximo quedarán satisfechos por el Depositario del Ayuntamiento de esta ciudad todos los haberes de los empleados que cobran de los fondos municipales, y los gastos ocurridos por varios conceptos durante el primer trimestre del actual ejercicio económico.

Esta mañana se ha vendido en el mercado del exclaustro del Cármen carne á 18 céntimos de escudo la libra de 400 gramos procedente de una ternera que se había roto una pierna poco antes de ser degollada.

Con gran contentamiento de los vecinos, se han colocado hoy en San Luis los faroles para el alumbrado público.

Como dijimos, mañana el Ilmo. Sr. Obispo se trasladará á la aldea de San Clemente, celebrando á las tres de la tarde el Sacramento de la Confirmación.

El correo del día 17 fué portador á Palma de las siguientes órdenes de cesantías y nombramientos:

La del oficial del Gobierno civil D. Luis Gía, designando para reemplazarle á D. José Molina y Nebot, sargento primero graduado que ha sido y que segun noticias sirve hoy á la empresa arrendataria de consumos de esta capital.

Otra la del Sr. Carrió, celador conserge del lazareto de Mahon, nombrando para reemplazarle á don Benito Chás.

Real orden dejando sia efecto el nombramiento del Sr. Seguí, para intérprete del mismo Lazareto y nombrando á D. Francisco García.

Y por último el nombramiento de D. Angel Maria Izquierdo para Médico director de visita de Naves en dicho Lazareto.

En algunas calles de esta ciudad se ha aumentado el alumbrado público, porque era insuficiente en noches de mucha oscuridad.

Celebramos la mejora.

### Diálogo entre padre é hijo.

—Un chico muy *chico* deseoso de echar una cana al aire y descansar de las fatigas propias de su *oficio* se presenta ante la autoridad paterna, y despues de muchos rodeos, le pide dinero para trasladarse al continente por una corta temporada.

El papá le niega el consentimiento y la cantidad, añadiendo:

Pero á qué vés tú á Barcelona? A gastar seguramente; yo no tengo dinero *ahorrado á fuerza de trabajo* para que tú lo malgastes en viajes. ¿No jugabas al *cacho*? pues del dinero que *ganabas* puedes viajar. No, papá mio, no es para divertirme, es para ver si formalizo unas relaciones con una mujer riquísima á quien adoro.

Esto es diferente, *chiquitín mio*. Toma cincuenta duros y emprende cuanto antes el viaje.

Dios te dé suerte y á mí una nuera rica.

Partió el muchacho y no ha vuelto aún.

La semana pasada vió un amigo

mio al héroe en cuestión en un café de Barcelona jugando á la ruleta.

¡Lo que es la afición!

**En Palma han sido detenidos** dos sujetos acusados de haberse presentado á cobrar de dos comerciantes una respetable cantidad en cartas órdenes, que se pretendían espeditas por una casa de comercio de Arjel.

Como aquí tenemos algunas relaciones con Arjelia, conviene no olvidar estos conatos.

**Leemos en «El País» de ayer:**

«Esta maltrugada se ha declarado un violento incendio en las cocheras de la casa del Sr. Baron de Lluriach, en ocasion de hallarse en una de sus fincas el dueño de la casa con su familia. Al apercibirse del suceso un sirviente ha llamado al sereno del barrio quien á su vez ha corrido en busca de la Guardia civil, al propio tiempo que una campana de la iglesia tocaba á rebato. Instantáneamente han acudido al lugar del siniestro la benemérita guardia civil, dependientes de la autoridad y algunos individuos del pueblo; y gracias á los esfuerzos de todos, especialmente de los guardias, que con denodado empeño trabajaban para extinguir el fuego que empezaba á manifestarse á otros aposentos de la casa, carbonizando puertas y consumiendo otros objetos, al cabo de algunas horas se ha logrado atajarlo completamente. El dueño de la casa ha acudido á tiempo para dictar algunas disposiciones.»

**El medio más espedito** para hacer desaparecer la caries del trigo, llamado tizon vulgarmente, ó *mascarell*, consiste en el empleo simultáneo de la cal y del sulfato de sosa, sustancias abundantes, á bajo precio, y nada perjudicial. La proporción del sulfato de sosa por hectólitro de grano es de 650 gramos disueltos en 8 litros de agua. Se disuelve el sulfato durante la velada ó días antes de mojar el trigo; en la disolución se rocía poco á poco el grano removiéndolo á medida que se va impregnando hasta que lo este uniformemente; despues se añade cal apagada ó en polvo y se continúa moviéndolo con la pala añadiendo sucesivamente cal hasta que cada grano quede enteramente blanqueado. La cantidad de cal absorbida por cada hectólitro de grano, 4 kilogramos.

**Del «Soller».**

«A causa del sarampion, que ha tomado algun incremento en este pueblo, aunque con carácter muy benigno, el Excmo. Sr. Gobernador ha dispuesto se cerraran las escuelas públicas. Esta medida muy acertada y eficaz, porque tiende á evitar la propagacion de la enfermedad, creemos no dará todo el resultado de otras poblaciones, por la circunstancia de ser cinco únicamente las que permanecerán cerradas, y más de diez, que por ser privadas, seguirán con más concurrencia que la de antes.»

**Se ha repartido el cuaderno** número 112 de la Historia de Menorca que con gran aceptación pu-

blica nuestro amigo y paisano don Pedro Riudavets.

**Nos escriben de Palma:**

«En los estancos de esta ciudad se han puesto á la venta cajetillas de cigarrillos de á treinta y cinco céntimos que, sobre ser de mejor calidad que las que se expendian antes de igual clase, pesan cinco gramos más que aquéllas.»

**BOLSA DE MADRID**

21 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'600  
4 por 100 amortizable . . . 83'100  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 96'900

**BOLSA DE BARCELONA**

21 de Octubre, 4'10 t.

4 por 100 interior. . . . . 66'660  
4 por 100 exterior. . . . . 68'250  
4 por 100 amortizable . . . . . 83'000  
Bil. híp. Cuba. Emision de 1880 . . . 00'000  
Bil. híp. Cuba. Emision de 1886 . . . 97'000  
Banco Hispano Colonial . . . . . 49'370  
Acciones ferrocarril Francia. . . . . 34'870  
Id. Norte . . . . . 74'570  
Id. Orense. . . . . 11'000  
Obligaciones Francia. . . . . 60'000  
Id. Norte . . . . . 74'500  
Id. Orense. . . . . 30'500  
Id. Almansa. . . . . 69'250  
Obligaciones Trasatlánticas . . . . . 93'000

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal**

*Sr. Director de EL LIBERAL.*

Con fecha atrasada di cuenta á los lectores de su distinguido periódico de haber suspendido el papa de sus funciones eclesiásticas á uno de los sacerdotes más elocuentes con que contaba la iglesia católica en esta metropolitana ciudad: á los pocos meses sobrevino la excomunion y el padre de Mr. Glynn, como así se llamaba el interesado, se encontró libre para siempre de sus compromisos con la Iglesia. Este hecho ha traído en pos consecuencias muy graves, siendo la más trascendental la segregacion de miles de personas de la iglesia católica, dispuestos á seguir al excusa doquiera las conduca. Por de pronto, y aprovechándose de su inmensa popularidad, el doctor M. Glynn como le llama ahora la gente, ha fundado la «Sociedad contra la Pobreza», que desde el principio reclutó sus prosélitos entre las clases pobres; y extendiendo más tarde su círculo de accion, ha sabido atraerse gran número de personas de todas posiciones; habiendo tomado el carácter de un partido político fuerte, cuyo programa se compone de acentuados principios comunistas que responden plenamente al título de la sociedad, aunque no llevan trazas de realizarse por ahora, por cuanto un nuevo orden social no se establece sinó modificando paulativamente y sin trastornos graves el existente.

La aparición de este nuevo partido, tan opuesto á los demás, en un país tan libre y progresivo como los Estados Unidos, es el resultado directo del terrible malestar que aqueja á la clase proletaria, el cual va empeorándose todos los dias, á medida que nacen y se robustecen los gigantes monopolios que no tan solo esclavizan al trabajador; pero hacen imposible la existencia de empresas con pequeños capitales por muy honrados fines que tengan en vista. De tal manera se extiende la sed de dinero entre los n-americanos, que hoy en dia no se habla más que de combinacion de capitales para la especulacion; esto es, para aumentarlos por todos los medios: un dia se compra todo el trigo existente en los vastos graneros del Oeste para hacer subir su precio y arruinar á los pe-

queños tenedores; y otro día se estanca, por decirlo así, en pocas manos, la existencia de la carne salada de puerco para producir una escasez artificial y poder subir los precios á gusto de los capitalistas tenedores que lo monopolizan, todo con grave perjuicio del pobre que es el que más consume esta carne: parecida atencion recibe del monopolio el carbon de piedra, la sal, etc.

Han despertado extraordinarios intereses entre los americanos las regatas llevadas á efecto estos últimos dias entre la balandra *yankee* «Volunteer» y el cutter inglés «Fhistle», vencido dos veces sucesivas por su competidor. Data del año 50 el empeño persistente de los britones en recobrar la copa-premio que los americanos les ganaron en aquella fecha; pero hasta aquí todo ha sido inútil. Puede decirse con seguridad que en ninguna ocasion el ingenio de los arquitectos navales ha producido un modelo más bello, más bien meditado que el del «Fhistle», y el hecho de que en las aguas de la Gran Bretaña derrotó este cutter á los más corredores, confirman plenamente lo que llevamos dicho. No es seguramente mejor buque, ni más velero ni más veloz el americano «Volunteer»; su superioridad estriba en que con vientos de bolina ciñe mejor, debido indudablemente á la orza que lleva, la cual impide el batimento. Esta orza, que el despachado *Times* de Lóndres llama muy oportunamente *aleta ventral*, es la que ha dado hasta aquí la victoria á los buques americanos, y en el interin los ingleses no se decidan á esta construccion especial, es casi seguro que la copa permanecerá en manos de los primeros. El curso seguido en la última regata no ha permitido á los buques interesados desplegar todas sus cualidades, pues á su regreso, con viento casi en popa, el buque inglés ganó mucho sobre el americano, lo cual demuestra la necesidad, en justicia, de establecer un curso triangular ó cuadrangular para que los buques midan su andar con los vientos de todos los cuadrantes. Como consecuencia del resultado de estas regatas, el cutter inglés, está en venta, pidiendo sus dueños 50.000 duros por él; y se anuncia que en Inglaterra se construirá un nuevo barco para competir con los americanos el año próximo.

Nueva-Yorck y Octubre de 1887.

UN MAHONÉS

**Observaciones atmosféricas de hoy** facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

La temperatura de esta ciudad ha sido la siguiente:  
A las 9 de la mañana 14'7° centígrados. A las tres de la tarde 16'3°.  
La máxima fué de 17'0° y la mínima de 9'8°.  
El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 766'8 m. y á las tres de la tarde 766'5 m.  
Psicrómetro.—Humedad relativa á las 9 de la mañana, 68. A las 3 de la tarde, 66.  
Tension del vapor.—A las 9 de la mañana, 8'6. A las 3 de la tarde, 3'10.  
Buen tiempo.

**Crónica religiosa.**

**Santo de hoy**

Santa María Salomé, viuda, y Sta. Córdula.

**Corte de María**

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Amargura en San Francisco.

**CULTOS**

En la parroquia de Santa Maria mañana las misas rezadas serán á las 5, 6, 7, 8, y 11, con la circunstancia que la de las 7, será de Comunión para los asociados al Apostolado de la Oracion. A las 10 la Mayor, predicando el Evangelio el propio Cura Económico. Estará espuesto el Santísimo Sacramento, con procesion al final, Bendicion y Reserva.

Por la tarde, despues de Vísperas tendrá

lugar la procesion del Santo Rosario que recorrerá las calles y visitará la iglesia parroquial de San Francisco que se anunció el sábado último y que el mal tiempo impidió efectuarlo.

En la parroquia de Nuestra Señora del Cármen mañana á la misa mayor esposicion de S. D. M. y explicacion del Santo Evangelio. Terminada la misa, procesion claustral, bendicion y reserva.

Por la tarde vísperas y rosario.

En la parroquia de San Francisco misas rezadas á las 5, 7 y 9. A las 10 la misa mayor con exposicion de S. D. M. y explicacion del Evangelio. Por la tarde despues del Santo Rosario, el Sr. Ecomo. hará el panegírico de Santa Elena.

**Santo de mañana**

San Juan Capistrano cfr., S. Pedro Pascual y S. Juan Bueno.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 22

De Pollensa laud «Leonor», pat. Rafael Covas, con 3 trip., 1 pas., carbon y efectos.

De Barcelona jav. «Esperanza», patron Miguel Landino, con 5 trip., 1 pas., harina y efectos.

**Buques despachados**

Día 21

Para Andraitx laud «San Jaime», pat. Guillermo Alemany, con 5 tripulantes y trigo.

Para Caranissal barca «Princesa Dignar», cap. D. Juan Batalla, con 12 trip. y lastre.

Para Palma pol. gol. «Anita», capitán don Bernardo Seguí, con 7 tripulantes, trigo y efectos.

Día 22

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahones», cap. D. Miguel Tuduri, con 21 trip. efectos y la correspondencia.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 22.

En la informacion agrícola la el Sr. Figuerola ha sostenido que el recargo del 25 por 100 de derechos sobre los trigos, equivale á una contribucion de 279 millones de pesetas que pagarían principalmente las clases obreras.

Madrid 22.

Se ha diferido por algunos días la boda del Sr. Cánovas del Castillo.

Se dice que en Francia se trata de nombrar ministro de la Guerra á un hombre civil.

**Anuncios preferentes**

**Teatro Principal**

Aproximándose ya la abertura del Teatro, la empresa advierte á los señores abonados pasen en la contaduría para recoger sus reconocimientos de abono.

Nota: La empresa admite nuevos accionistas con las mismas condiciones, con derecho de asistir á todos los ensayos.

El abono sigue abierto en la administracion del Teatro.

**Fojas de servicio**

Se halla: de venta al precio de diez céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de «El Liberal».

**Listas de embarque.**

Véndense al precio de 5 céntims de peseta en la imprenta de El Liberal.

SECCION DE ANUNCIOS

MIEL DE MENORCA

Se vende elegantemente envasada y á precio muy económico, la cosechada este año en el apiario del Sr. Andreu. Véase la gran exposicion en la tienda de Quicus.

Gran barato de géneros de todas clases  
**COMERCIO DE MARTIN HERNANDEZ**  
CALLE DEL ROSARIO, NÚM. 7

**Viuda de Tomás é hijos**  
3, Arcaval, 3.

Ofrecemos á este respetable público completo y variado surtido de esteras pleita, cordelillo de pita, pita alfombrada, alfombras de varias clases, todas propias para el esterado de comedores, gabinetes, escaleras y pasillos.

Al mismo tiempo tenemos surtido de esteritas de coco felpudos para mesas escritorio y un sin número de redondeles de todas dimensiones y dibujos.

Se encargan de su colocacion gratis y á domicilio.

**ROYAL PUDDING**

(ALLARDI, INVENTOR)

Se ha recibido este nuevo pudding, que recomendamos á nuestros favorecedores y al público en general como un fiambre digno de figurar en las mesas de mas esquisito gusto.

Tambien hemos recibido Harinas de habas, guisantes y lentejas propias para sopa poire, queso de Gruyera, anchoas en aceite, salsa de anchoas y otros variados artículos.

EL ARCA DE NOÈ, MAHON

GANGA **GANGA** GANGA  
**EXTRAORDINARIOS REGALOS**  
**EN LA TIENDA DE JOSÉ SIGRE**  
**CALLE ARRAVALETA 24**

Se regala un traje completo de superior paño, por 7 y 8 pesetas.

Se regala un corte vestido lana para señora doble ancho, por 7 pesetas.

Se regala una manta bonitas cenefas, por 1'50 pesetas.

Se regala una rica pieza holandá, por 6'50 id.

Se regala un corte pantalon todo lana y doble, por 3 pesetas.

Se regala un pañuelo punto lana, por 35 céntimos de escudo.

Se regala un pañuelo seda, por 35 céntimos id.

Se regala un refajo lana, por 15 reales vellon.

Se regala un chal 9/4 de pañete superior por 15 id. id.

Se regala un paraguas muy bonito, por 9 id. id.

Felpas de seda ricos colores, á 4 reales vellon palmo.

Un grandioso surtido de tartanes anchos y bonitos, á 7 céntimos escudo palmo.

Merinos negros doble ancho todo lana y negro azulado, á 10 reales vellon cana.

Casimir negro superior calidad todo lana é impermeable, á 22 céntimos escudo.

Tela de hilo superior, á 4 céntimos escudo palmo.

Madrason riquísimos dibujos última moda, á 4 ½ reales vellon cana.

Veludillos muy preciosos negros, á 10 céntimos escudo palmo.

Cotonets anchos, á 2 ½ céntimos de escudo palmo.

Amburgos anchos y finos, á 2 ½ id. id.

Pañetes lisos y á cuadros, á 15 id. id.

Y otros diferentes artículos que sería largo enumerar.

Con que no descuidarse; porque como todos son tan buenos, bonitos y baratos, pronto se concluirán.

Arravaleta, 24

**Para vender**

Lo está una máquina de coser (Singer), con pié, y casi nueva. Informarán en esta imprenta.

**Subasta**

El domingo día 23 del corriente á las 10 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, en la casa de D. Antonio Pons y Alzina, de Alayor, una viña de 12500 cepas, situada en el Campás del término de dicha villa, con sugesion á las condiciones que tendrá de manifiesto el referido D. Antonio Pons y Alzina. Los títulos de propiedad podrán verse en la Notaría de D. Francisco Andreu de Mahon.

**En venta**

Lo está la casa núm. 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vinent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

**RON Y COÑAC**  
SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén núm. 25, Rampa de la Abundancia.

**Casino El Isleño**

Para el domingo próximo 23 de Octubre habrá baile de sociedad en sus espaciosos salones empezando á las ocho y media de la noche.

Mahon 22 Octubre 1887.—La Comision.

**Casino el Recreo**

La votacion para la admision de socios tendrá lugar mañana á las tres de la tarde. Se ruega á todos los que hayan presentado aspirantes la más puntual asistencia.

Mahon 22 Octubre 1887.—P. A. de la J. D., Miguel Seguí Mir, Srio.